

PRECIOS DE SUSCRIPCION

EN ELCHE: Número suelto 10 cts. Un mes, 50 cts.

RESTO DE ESPAÑA: Trimestre, 2'00 ptas.

EXTRANJERO: Trimestre, 2'50 ptas.

Paquete de 30 ejemplares, 2'00 pesetas

REDACCION Y ADMINISTRACION

Centro Obrero (Plaza de Joaquín Costa, 5)

Organo del Sindicato de la Alpargata y demás Sociedades Obreras

El Obrero

Aparece semanalmente



Toda la correspondencia al Director



No se devuelven los originales

NUESTRO PROFUNDO SENTIMIENTO

¡HA MUERTO VICENTE BARRIO MINGUITO!

En los momentos que trazamos los presentes renglones continúa embargado dolorosamente nuestro ánimo por la emoción que nos produjo la fatal noticia. Queremos decir algo que recuerde la memoria de este queridísimo compañero, de este nuestro estimado consejero, y tenemos que realizar esfuerzos supremos para poderlo conseguir porque las lágrimas en tropel acuden a nuestros ojos.

¡Barrio...! Vicente Barrio era nuestro; justamente nos pertenecía a nosotros, hemos vivido en constante relación durante largos años; ha participado siempre de nuestros dolores; ha participado igualmente de nuestras alegrías.

Hablar de Vicente Barrio y hablar de la organización obrera ilicítana, es algo así que se confunde una cosa con otra.

El año 1903, vino por primera vez a Elche, el compañero Vicente Barrio; vino a intervenir como Secretario de la Unión General de Trabajadores en la célebre huelga de los nueve meses que los costureros mantuvieron valientemente. Debido a la inteligente actuación de Vicente Barrio, terminó tan ruda lucha hallando una fórmula que a más de poner a salvo la tarifa de precios que entonces existía, se alcanzó un dos por ciento en los jornales.

Desde esta memorable fecha hasta el pasado locaut patronal, el prestigioso camarada Vicente Barrio nos ha visitado infinitas veces: unas para intervenir en

las luchas que hemos resistido con los patronos, y otras, para asistir a las fiestas que nuestras organizaciones han celebrado; por eso hoy, le recordamos con profundo sentimiento y admiración.

El nunca bastante llorado Vicente Barrio, ha sido en todo momento para nosotros, el compañero amable, el amigo sincero, el consejero leal, el maestro cariñoso; su voluntad de hierro y su preclara inteligencia, ha estado un día y otro día a la disposición de los obreros ilicitanos.

Vicente Barrio, por su honradez acrisolada y su condición de soldado infatigable de la causa de los desheredados, era querido por todos los trabajadores de Elche, por los del resto de España y por los del extranjero.

El correligionario Vicente Barrio Minguito, desde muy joven se entregó de lleno al estudio de los problemas que afectan a la organización, por eso tenía un sentido claro y acertadísimo de los mismos. Hubo una época de largos años que el camarada Barrio intervenía en todas las huelgas que planteaban los obreros españoles.

En la Secretaría de la Unión General de Trabajadores consumió gran caudal de energías, de capacidad; en ella se hizo viejo y ha encontrado la muerte siendo Tesorero de dicho organismo.

Entre los diferentes e importantes cargos que ha desempeñado el compañero

Barrio en el curso de su gloriosa vida, se encuentra el de Presidente de la Unión Ferroviaria, institución esta que alcanzó extraordinaria importancia en el movimiento obrero español.

El compañero Barrio, en representación del Partido Socialista del cual era veterano, fué elegido concejal y Diputado provincial.

Su inmensa labor desde estos escaños es bien conocida por todos los trabajadores de España.

Recordamos perfectamente que sería por el año 1910 la campaña moralizadora que emprendió el correligionario Barrio en el Ayuntamiento de Madrid; campaña que se conquistó las antipatías de mucha gente que vivía al amparo del poder, siendo un día brutalmente amenazado de muerte.

El camarada Vicente Barrio, es uno de los que defendió con grande fé los ideales socialistas; los defendió hasta sus últimos días.

Con la muerte de este admirable correligionario, la Unión General y el Partido Socialista pierde uno de sus mejores propagandistas; la clase trabajadora española pierde a un maestro, a uno de los más decididos luchadores.

Y si con la muerte de Barrio, todos han sufrido una pérdida, los obreros de Elche, la han tenido tanto como el que más, o más que todos.

EL OBRERO

Socialistas, trabajadores ilícitos: saibéis que tenemos para con Vicente Barrio deberes de gratitud y de cariño que jamás podríamos borrar por muchos años que este hubiera vivido. Al desaparecer para siempre de entre nosotros, procuremos seguir el camino que nos trazó en vida; procuremos querer a su obra tanto como justamente se merece.

Descanse en paz el prestigioso camarada Vicente Barrio, honra de la clase obrera española.



Al conocerse la primera noticia de la muerte del estimado compañero Barrio, se reunieron inmediatamente los representantes de la Agrupación y Juventud Socialis-

ta, del Sindicato del Ramo de la Alpargata y demás Sociedades obreras, acordando cursar los telegramas de pésame que se han cursado; colocar en la fachada de la Casa del Pueblo las banderas con grandes crespones negros y dedicarle un recuerdo en EL OBRERO órgano de los trabajadores de Elche.



Barrio hablando de la célebre huelga de Elche de 1903

De la visita hecha a Vicente Barrio por Wenceslao Carrillo el día 2 de Marzo de 1925, copiamos lo siguiente:

«Anteayer, poco después de las tres de la tarde, entrábamos en el domicilio del tesoro de la Unión General de Trabajadores. Su delicado estado de salud le retiene en su casa, y en ella, aprovechando los momentos en que la tos y la fatiga se lo permiten, lleva la contabilidad del organismo nacional de los trabajadores organizados.

Encontramos a nuestro amigo y correligionario sentado al lado de una pequeña estufa de carbón, le saludamos en nombre de los compañeros del periódico, y comenzamos nuestras preguntas. Se sorprende de vernos con las cuartillas y el lápiz en la mano; pero sin darle tiempo a que nos interrogue le soltamos la primera pregunta:

—¿Qué tiempo llevaban en huelga los alpargateros de Elche cuando usted fué allí en nombre de la Unión General en 1903?

—¡Cuarenta semanas! Y no puedes figurarte la sensación que causó en mi ánimo el estado de miseria en que se encontraban aquellos trabajadores. Recuerdo bien que llegué allí el día de Todos los Santos. El pueblo entero, que en días como este acostumbra a ir de visita a los cementerios, estaba aquel día pendiente de las gestiones que yo había de realizar con los patronos en nombre de la Unión General de Trabajadores. Las mujeres, que ponían en la lucha lo mejor de sus entusiasmos: que demostraban una entereza que para sí quisieran muchos hombres, decían a mi paso: «¡Si Dios iluminara a este señor!»

Esto obraba de tal forma en mi ánimo; las caras macilentas de las mujeres, el agotamiento físico de los hombres, el hambre que se reflejaba en el rostro de los niños, todo ello junto me produjo tal impresión que me formé el decidido propósito de no abando-

nar Elche en tanto no dejara resuelta la huelga, que tantos estragos estaba causando.

—¿Cómo inició usted las gestiones y qué resultado tuvieron?

—En primer lugar, y después de cambiar impresiones con los huelguistas, visité al alcalde, que era un banquero muy fuerte. En cuanto le insinué a lo que iba me dijo: «Dé la huelga no me hable usted; ya se ha dado por terminada dos o tres veces y seguimos peor que el primer día. Además, no tengo ahora tiempo para intervenir por estar encima las elecciones.»

A la entrevista—continúa Barrio—asistía un oficial de la guardia civil. Yo necesitaba convencer al alcalde de la imperiosa necesidad de buscar una solución a aquella lucha; le hice ver que el pueblo de Elche estaba abocado a su desaparición si la huelga continuaba; apelé a cuantos argumentos puede un socialista apelar dignamente, y por fin se avino a llamar a su despacho al presidente de la patronal.

La primera contestación de este señor fué la de que no trataba de la huelga. «En esto ya no hay arreglo; o unos u otros vencidos.» Conseguí convencerle de lo impropio de su conducta y quedamos en reunirnos nuevamente al día siguiente, a las nueve de la mañana.

A la hora citada nos encontrábamos de nuevo en el Ayuntamiento, y eran las tres de la madrugada del día siguiente cuando dábamos por terminadas las gestiones y la huelga resuelta en principio. Sólo faltaba el aval de los huelguistas, por nuestra parte, y el de los patronos, por la de ellos.

Barrio hace un alto en la conversación para reponerse de la fatiga, y continúa:

—Ya podrías imaginarte, amigo Carrillo, como habrá sido una discusión de dieciocho horas, sin más interrupción que la precisa para comer. Los obreros pedían el 1 por 100 de aumento en las labores. Los patronos, después de declarada la huelga, publicaron una hoja en que ofrecían el 3 por 100, pero había una condición que imposibilitaba la solución de la huelga, y era que no admitían tratos con la organización, que querían deshacerla. Por esto se mantenía la lucha.

Por fin, y haciendo uso de la hoja, imprudentemente publicada por los patronos, conseguí que concedieran un aumento del 3 por 100, o sea el 2 por 100 más de lo que los obreros habían reclamado.

Pero quedaba por resolver el punto más importante: el de los esquiroleros. ¿De esto sí que no quería hablar el presidente de los patronos! También el alcalde y el oficial de la guardia civil me pedían que no tratara de ello; pero insistí, y por último, el presidente de los patronos me dijo que eso no lo firmaba, pero que me daba su palabra de que en un plazo muy breve no quedaría ni un solo esquirol trabajador. En efecto; a los doce días todos los esquiroleros, que eran unos treinta y tantos habían sido despedidos. La huelga, pues, quedó resuelta satisfactoriamente, no sin que hubiera tenido que vencer la resistencia de muchos compañeros nuestros que no querían reanudar el trabajo sin que fueran despedidos los esquiroleros.

—¿Puede usted darnos algún otro detalle de interés?

—Hay dos casos interesantes que revelan la parte que las mujeres tomaban en la lucha. Una de ellas, resuelta ya la huelga, me decía ante su propio marido: «Mire usted, nosotras nos dedicábamos durante la huelga a coger leña para comprar un poco de pan para nuestros hijos. Un día me dijo éste: «Mira; yo no resisto más; me voy a ir a trabajar aprovechando el que un patrono me ofreció trabajo y un buen sueldo», y yo le contesté que si tenía madera de traidor que fuera a trabajar; pero que con el jornal que ganara no comerían ni mis hijos ni yo. Y no fué al trabajo.»

Otro caso: Una muchacha joven que estaba para casarse. Su novio la dijo que iba a ir a trabajar, y ella le replicó que podía ir, pero que no volviera a mirarla a la cara. El novio fué al trabajo, y cuando fué a verla ella le despidió diciéndole que no se casaba con un traidor. El novio, avergonzado, abandonó de nuevo el trabajo.

El día que se resolvió la huelga fué un día de fiesta para Elche. Y estaba justificado, pues con la solución de aquel penoso conflicto se salvaba el pueblo entero, ya que Elche vive de la industria alpargatera.»

CONGRESO DE ALPARGATEROS

Comentarios ligeros

Bien estará que después de celebrado el Congreso Nacional de Alpargateros vayamos comentando sus resoluciones, porque con ello se justifica la existencia de una fuerza productora que antes de ahora se consideraba débil y sin arresos para la defensa de sus intereses, que son a la par, los de la industria en general.

En el Congreso, han estado representadas directamente las Secciones más importantes de la Federación con un total de 21 Delegados entre compañeros y compañeras.

Los Delegados, haciéndose cargo de la realidad presente, han trabajado por una mayor cohesión orgánica de nuestra Federación; la actitud de estos en ningún instante ha sido consecuencia de ilusiones irrealizables, demostrando con ello estar bien capacitados de lo que son los problemas que trataban.

Se han tomado resoluciones de orden legislativo, de crisis de trabajo y de organización.

A juzgar por el excelente estado de ánimo de los congresistas y por sus determinaciones, los alpargateros españoles se proponen acudir a la defensa de sus derechos.

Claro está, que estos derechos no serán lo suficientemente respetados si no se cuenta con fuerte organización.

El Congreso, inspirado en este sentido ha tomado el acuerdo de crear subcomités en tres Zonas, que vivan en constante relación con los pueblos del contorno para organizar en su totalidad a los muchos obreros y obreras que se encuentran separados de nuestro campo.

Las poblaciones que se han encargado de constituir Subcomités, son: Cervera del Río Alhama, Castellón y Elche. Los tres centros de mayor producción. La labor a realizar por estos subcomités es importante, tan importante, que depende de ellos la nueva organización de nuestra Federación Nacional.

Ante estas determinaciones, los obreros de Elche, deben decidirse a trabajar, a trabajar mucho por la organización para poder responder a nuestra gloriosa historia societaria.

Todos los pueblos, tienen la vista fija en Elche; preparémonos todos a cumplir con nuestro deber.

En números sucesivos iremos ocupán-

donos de las tareas del Congreso e iremos comentándolas como correspondé.

Temas Pedagógicos

Exposiciones escolares

Por primera vez en Elche han sido expuestos al pueblo os trabajos realizados por los niños, alumnos durante el curso escolar.

¡Muy bien! Nuestro aplauso más caluroso a los que así lo han dispuesto, y a los Maestros, que han arreglado en las escuelas las exposiciones.

Que satisfacción más grande ha invadido nuestro corazón al penetrar en las Escuelas y presentarse a nuestra vista dispuestos en orden admirable todos los trabajos escolares; desde los caligráficos, pasando por los geométricos, los de dibujo y llegando hasta los de trabajar el barro, incluso la madera en alto y bajo relieve.

A través de dichas exposiciones hemos descubierto la voluntad, la constancia, el tesón del Maestro para inculcar en los cerebros de los niños todo cuanto éstos han aprendido.

Pero más que todo, lo que nos ha entusiasmado, es el efecto que creemos producirán estas exposiciones escolares.

Es conocer la labor, hasta aquí semioculta del Maestro, encerrada, sin traspasar las paredes del local-escuela; es el amor que los niños sentirán hacia lo que ellos han hecho, pero que ahora, expuesto, tiene un color más vivo, más encendido; es el interés que en los padres nacerá al ver que sus hijos progresan, que hacen labor útil; es el entusiasmo del Maestro al ver que todos los sufrimientos padecidos durante el curso escolar, son compensados por la alegría que sienten discípulos y familias, pueblo todo.

El amor de los niños hacia la Escuela; el interés de los padres por la enseñanza de sus hijos, y el entusiasmo del Maestro, constituirán una fuerza irresistible que obligará a resolver con carrera más veloz que hasta aquí se ha resuelto, el problema de la enseñanza, fundamento del progreso de los pueblos.

J. S. C.

Para salvar a Circulo Obrero Illicitano Comision Liquidadora

PESETAS

Suma anterior	3.675'55
«El Baluarte» Sindicato Metalúrgico de Madrid, una obligación	50'00
Sociedad de Pintores y Albañiles de Orense, dos obligaciones	100'00
Sindicato Minero de Vizcaya «La Arboleda», una obligación	50'00
Total ptas.	3.875'55

Elche 15 de Julio de 1926

LA COMISION

Sindicato de la Alpargata

AVISO IMPORTANTE

En Asamblea general celebrada el día primero de los corrientes, en la que se trató respecto a las cuentas del locaut, después de leído el Dictamen correspondiente se tomaron por unanimidad los siguientes acuerdos:

1.º Condonar este Sindicato todas las pesetas que los diferentes compañeros y compañeras le deben. De modo que, los costureros y demás del oficio que debían al Sindicato, desde hoy, ya no deben nada.

2.º Sobre lo que este Sindicato debe a socios o no socios, sea en calidad de dietas o de turnos, se dá un plazo de dos meses a contar desde la fecha para que se personen en Secretaría con el fin de revisar dichas cuentas, y proceder en consecuencia según resulte de la revisión.

3.º Las compañeras y compañeros que en el plazo de los dos meses señalados no se personen en Secretaría para revisar las dichas cuentas, se entenderá que renuncian a las mismas, y por lo tanto, se darán por saldadas.

Lo que en cumplimiento de lo acordado en Asamblea general, participamos a las compañeras y compañeros para el mejor orden de este Sindicato y para el bien de todos los que trabajamos en la Industria Alpargatera.

Elche 2 de Julio de 1926.

EL COMITE

Antonia Hernández

COMADRONA

Chapí, 5 (Barrio Puente Nuevo)

Imprenta Agulló; Teléfono 113.—Elche

EL OBRERO

Ideal Room

Servido por elegantes señoritas

Vinos de marca
Licores de todas clases
ELCHE

Hojalatería y Calderería
DEL

Hijo de Ginés Pelegrín

Barrio San Jerónimo, núm. 27

Francisco Santamaría

Discípulo de Parra

Se ofrece para la enseñanza de Guitarra: Malagueñas, Jotas, Tangos, Tientos, Soleares, etc., y además varios estudios del gran Tárrega y de otros autores.
MAYOR ARRABAL, 16

ESTÓMAGO E INTESTINOS

Curación radical con

GASTROVANADINA

Dr. Coquillat

—: ELIXIR :—

(FORMULA ACIDA)

Cura la falta de acidez (hipoclorhidria, vómitos, diarreas y fermentaciones anormales)
Frasco, 4 pesetas

—: POLVO :—

(FORMULA ALCALINA)

Cura el exceso de ácido (hiperclohidria), flatulencia, atonía gástrica y estreñimiento
Caja pequeña, 2 ptas. Grande, 8'50

Depósitos: PEREZ MARTIN Y COMPANIA; MARTIN Y DURAN;
FRANCISCO CASAS, MADRID.—CASA SEGALA, BARCELONA

Se vende en todas las farmacias.

Dentófilo Infalible

DEL

DOCTOR COQUILLAT

Este prodigioso polvo, hace reaparecer la baba, combate las indigestiones, diarreas, vómitos, accidentes convulsivos y lombrices.

Facilita la salida de los dientes y muelas, purga con suavidad curando las congestiones cerebrales, cólicos y demás accidentes de la dentición.

CAJA, 1'75 PESETAS

LA CATALANA

Gran Tintorería quitamanchas y limpieza a Presión de toda clase de prendas, montada al moderno sistema alemán

Tintes en toda clase de colores.—Se tintan lutos en 24 horas, empleando el negro carbón.—Especialidad en limpieza a seco de toda clase de prendas, se limpian trajes a seco en nueve horas.

Juan Geva Navarro

ULTIMOS ADELANTOS Se tintan impermeables. Las prendas negras se tintan en diferentes colores

Despacho: Plaza Mayor, 16 * Talleres: Plaza del Matadero * ELCHE (Alicante)

BAR CHICUELO
DE

Santiago Buigues

PLAZA DE ABASTOS

En este acreditado Bar se sirve café exquisito con gotas o con leche por diez céntimos.

Aperitivos y anisados de las más acreditadas marcas.

Atención

En Cánovas del Castillo, 16, se hace un calzado, que en solidez y elegancia es de lo más esmerado. La economía, es sistema, pudiéndose convencer visitando en su casa:
Francisco Ortega Soler

Kiosco «Los Cuatro Vientos»
de RAFAEL PENALVA

Paseo Princesa de Asturias

Aperitivos, Refrescos, Bocadillos
SE SIRVEN ALMUERZOS

Desde los más opulentos hasta los trabajadores, dicen que en «Los Cuatro vientos» hay riquísimos licores.

¡Alto ahí!

Gran surtido de cuerdas para guitarra, laud, bandurria y violín.

Para guitarra: encordado desde 1'50 hasta 5 pesetas.

Especialidad en cuerdas para concierto.

Cuerdas de acero: prima, segunda y tercera. Bordones con alma de acero.

Púas superiores de varias clases.

No equivocarse: Mayor Arrabal, 16

FRANCISCO SANTAMARIA

Tienda de Comestibles

EL OBRERO

Organo del Sindicato de la Alpargata.—ELCHE